



**XIV МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ
«ИННОВАЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ ЧЕРЕЗ РЫНОК
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ»**

Сборник докладов, документов и материалов

Москва-2023

Четырнадцатый международный Форум «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности». Сборник докладов, документов и материалов // Под научной редакцией доктора юридических наук, профессора Лопатина В.Н. М., издание РНИИИС, 2023, 378 С.

Настоящий сборник подготовлен в Республиканском научно-исследовательском институте интеллектуальной собственности (РНИИИС), единственной в России и странах ЕАЭС и СНГ научной некоммерческой организации, специализирующейся на вопросах интеллектуальной собственности, учрежденной в 2005 году совместным решением Счетной Палаты РФ и ТПП России при участии РАН, которая с 2008 г. выступает в качестве основного спонсора и Дирекции Международного Форума.

Сборник содержит информацию о приветствиях в адрес участников Форума и его итогах, стенограммы пленарных и сессионных заседаний, основные положения ежегодного аналитического доклада РНИИИС «О состоянии правовой охраны, использования и защиты интеллектуальной собственности в странах ЕАЭС и СНГ в 2022 году», а также доклады и выступления участников Форума. В сборник включен итоговый документ - рекомендации Форума (на русском и английском языках), который был направлен во все международные организации (ВОИС, ВТО, ЮНЕСКО, ЕК ООН, ИСО) и межгосударственные объединения (ШОС, СНГ, ЕАЭС, Союзное государство), в высшие органы государственной власти и национальные академии наук всех стран ЕАЭС и СНГ, а также размещен на официальном сайте МИД России https://www.mid.ru/ru/foreign_policy/economic_diplomacy/1894092/.

В материалах нашли отражение актуальные проблемы теории и практики обеспечения технологического суверенитета и национальной конкурентоспособности в рамках евразийской интеграции при переходе к цифровой экономике, исследованы новые вызовы и риски интеллектуальной собственности, связанные с цифровизацией и искусственным интеллектом; содержатся рекомендации по формированию механизмов усиления интеграции инновационного экономического развития в рамках ЕАЭС и СНГ, включая гармонизацию законодательства, развитие стандартизации, устранение препятствий в интересах развития рынка интеллектуальной собственности.

Издание предназначено для законодателей и правоприменителей в межгосударственных и национальных органах власти, науки и бизнеса, как теоретиков, так и практиков в области инноваций и интеллектуальной собственности. Оно будет интересно как правообладателям, так и широкому кругу читателей, поскольку без понимания процессов и норм их регулирования в сфере формирования и развития рынка интеллектуальной собственности, нельзя быть успешным и эффективным в современных условиях.

Программный комитет, Организационный комитет и Дирекция форума благодарят Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации за содействие в подготовке к изданию этого сборника.

УДК 330.34.014.2, 338.242.2, 342.5, 347, 351/354, 65.011.1 ББК 65.05 + 67.404.3 + 72.5

Подписано в печать: 01.09.2023г., формат 60x84 1/16 Усл. печ. л. 29,1 п.л.

ISBN 978-5-6040772-9-0

© Авторы, 2023

© Лопатин В.Н. - составитель сборника, научный редактор, 2023

© Поляков Б.Д. - макет и дизайн, 2023

© РНИИИС, 2023

XIV International forum «Innovation development through the market of intellectual property». Documents and materials// Ed. by Vladimir N. Lopatin, Doctor of Law. Moscow, edition of RSRIIP, 2023, 378 pages.

The Collection is prepared in the Republican Scientific Research Institute of Intellectual Property (RSRIIP) - the only one in Russia and the EEC and CIS Countries scientific non-profit Organization for intellectual Property, established in 2005 by the joint Decision of the audit Chamber of the Russian Federation and the CCI of Russia with the participation of the RAS, which since 2008 acted as the Directorate of the International Forum.

The collection contains information about the Ogreetings, the Results of the Forum, transcripts of plenary and sessional meetings, main provisions of the annual analytical Report of the RSRIIP "On the Ctate of legal protection, use and protection of intellectual property in the EAEU and CIS countries in 2022»; key speeches of the Forum participants, as well as the final Document of the Forum (in Russian and English). Forum recommendations are directed to all international organizations (WIPO, WTO, UNESCO, UN EC, ISO) and interstate associations (SCO, CIS, EEU, Union state), as well as to the highest state Authorities and national Academies of Sciences of all EEU and CIS Countries. It is also posted on the official website of the Russian Foreign Ministry https://www.mid.ru/ru/foreign_policy/economic_diplomacy/1894092/.

The Materials reflect the current Problems of the Theory and Practice of ensuring technological sovereignty and national competitiveness in the Framework of Eurasian integration in the Transition to a digital Economy, explore new challenges and risks of intellectual property related to digitalization and artificial intelligence; recommendations are made for the Formation of mechanisms for strengthening the Integration of innovative economic development within the EAEU and the CIS, including the Harmonization of legislation, the Development of standardization, and the Elimination of obstacles to the Development of the intellectual property Market.

The publication is intended for legislators and law enforcement officers in interstate and national authorities, science and business, both theorists and practitioners in the field of innovation and intellectual property. It will be of interest to both copyright holders and a wide range of readers, because without understanding the processes and norms of their regulation in the field of formation and development of the intellectual property market, it is impossible to be successful and effective in modern conditions.

The Program Committee, Organizing Committee and the Directorate of the Forum thank the Federation Council of the Federal Assembly of the Russian Federation for assistance in the preparation of this Collection.

UDC 330.34.014.2, 338.242.2, 342.5, 347, 351/354, 65.011.1

BCF 65.05 + 67.404.3 + 72.5

ISBN 978-5-6040772-9-0

© Authors, 2023

© V. N. Lopatin - compiler of the collection, scientific editor, 2023

© B. D. Polyakov - layout and design, 2023

© RSRIIP, 2023

Содержание

1. Организационные документы XIV Международного форума «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности»	11
1.1. Приветствия организаторам и участникам Форума.....	11
1.2. Информация об итогах Форума (на русском и английском языках).....	17
1.3. Итоговый документ - рекомендации участников Форума (на русском и английском языках).....	26
1.4. Цели, задачи и особенности Форума.....	83
1.5. Информация об организаторах и партнерах Форума.....	85
2. Стенограммы заседаний XIV Международного форума «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности»	100
2.1. Стенограмма торжественного открытия и пленарного заседания Форума «Евразийский рынок интеллектуальной собственности: приоритеты и перспективы - 2030»	100
2.2 Стенограммы сессионных заседаний Форума.....	111
2.2.1 Стенограмма заседания сессии №1 «Рынок интеллектуальной собственности и национальная конкурентоспособность в цифровой экономике: практики стран ЕАЭС и БРИКС».....	111
2.2.2. Стенограмма заседания сессии № 2 «Интеллектуальная собственность и технологический суверенитет: показатели эффективности НИОКТР» (национальный, отраслевой и корпоративный уровни)».....	133
2.2.3 Стенограмма заседания сессии № 3 «Интеллектуальная собственность и практика формирования к 2025 году финансового рынка в ЕАЭС (кредитный, фондовый, страховой)».....	145
2.2.4 Стенограмма заседания сессии № 4 «Интеллектуальная собственность и правовая защита в ЕАЭС: принципы, методология и методики практик на национальном уровне».....	149
2.2.5 Стенограмма заседания сессии № 5 «Машинное обучение и кадры для рынка интеллектуальной собственности».....	155
2.2.6 Стенограмма заседания сессии № 6 «Развитие научно-образовательного пространства Юга России: трансфер знаний и рынок интеллектуальной собственности».....	160
2.3 Стенограмма вечернего пленарного заседания XIV Международного форума. Подведение итогов.....	173
3. Доклады и выступления на пленарном заседании XIV Международного форума «Евразийский рынок интеллектуальной собственности: приоритеты и перспективы - 2030»	187
<i>Степанкин С.В.</i> Приоритеты обеспечения евразийской конкурентоспособности в многополярном мире.....	187
<i>Лопатин В.Н.</i> О состоянии правовой охраны, использования и защиты интеллектуальной собственности в странах ЕАЭС и СНГ в 2022 году.....	190
<i>Ивлиев Г.П.</i> Евразийская патентная система и развитие общего рынка интеллектуальной собственности на евразийском пространстве.....	204

<i>Черняк В.Н.</i> Межгосударственная стандартизация: вызовы и реалии.....	208
<i>Чайка К.Л.</i> О роли Суда ЕАЭС в евразийской интеграции.....	211
<i>Zhang Hongbo</i> Опыт и практика КНР в использовании потенциала интеллектуальной собственности в интересах национальной конкурентоспособности.....	213
<i>Нургалиев Д.К.</i> Фундаментальные и прикладные исследования в рамках Научного центра мирового уровня «Рациональное освоение запасов жидких углеводородов планеты»: проблемы реализации разработок».....	217
<i>Ипатов В.Д., Подрезенок Г.П.</i> Правовые основы формирования евразийского рынка интеллектуальной собственности.....	219
<i>Энтина Э.Г., Энтин М.Л.</i> Компаративистский анализ проблем интеллектуальной собственности.....	222
<i>Оморов Р.О., Балпанова О.С.</i> Судебная практика по защите интеллектуальной собственности в Кыргызской Республике.....	228
<i>Писаревский Е.Л.</i> Цифровой социальный юрист. Новая цифровая реальность.....	223
<i>Савоськин А.В.</i> Риски цифровой идентификации личности и цифровизация экономики в России.....	237
<i>Боровская М.А.</i> Кадровый потенциал - как основной ресурс развития системы сопровождения защиты и технологий управления интеллектуальной собственностью.....	238
4. Доклады и выступления на сессионных заседаниях XIV Международного форума «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности».....	243
4.1 Сессия №1 «Рынок интеллектуальной собственности и национальная конкурентоспособность в цифровой экономике: практики стран ЕАЭС и БРИКС».....	243
<i>Зенин И.А.</i> Способы практической реализации интеллектуальной собственности в плановой и рыночной экономике.....	243
<i>Согрин Н.А.</i> Интеллектуальная собственность и технологический суверенитет: показатели эффективности НИОКТР.....	250
<i>Лосев С.С.</i> Стратегические задачи реформирования законодательства об интеллектуальной собственности в меняющемся мире.....	255
<i>Цур Г.</i> Интеллектуальная собственность в Израиле и вклад выходцев из России в развитие Израильского хайтека и инновационного климата.....	258
<i>Гапоненко М.А.</i> Особенности правового регулирования интеллектуальной собственности в Российской Федерации как фактор обеспечения национальной конкурентоспособности.....	260
4.2 Сессия №2 «Интеллектуальная собственность и технологический суверенитет: показатели эффективности НИОКТР» (национальный, отраслевой и корпоративный уровни)».....	264
<i>Чайковская М.А.</i> Нематериальные активы: новые правила учета и новая практика применения.....	264
<i>Азатова О.А.</i> Патентные разработки, созданные в междисциплинарном исследовании больших данных и методологии доказательного управления на основе анализа данных.....	272

<i>Мартынов В.В.</i> Проблемы обеспечения технологического суверенитета отрасли (на примере технологии производства монопродукта).....	277
<i>Киселев М.Н.</i> Системный менеджмент интеллектуальной собственности на всем жизненном цикле инновации.....	280
<i>Решетова Л.В.</i> Проблема формирования продуктовых и технологических брендов при выполнении высокотехнологичных разработок.....	283
<i>Николаенков Н.С.</i> Система управления правами на РИД в крупной компании – от тактики к стратегии.....	285
<i>Цих А.С.</i> Современная концепция патентования в условиях необходимости укрепления технологического суверенитета.....	286
<i>Крупко С.И.</i> Международная передача технологий: актуальные вопросы распределения прав на результаты интеллектуальной деятельности.....	294
<i>Голобокова Г.М., Королев А.И.</i> Национальные особенности управления инновациями: проблемы и перспективы в достижении целей инновационной политики в России.....	294
4.3 Сессия №3 «Интеллектуальная собственность и практика формирования к 2025 году финансового рынка в ЕАЭС (кредитный, фондовый, страховой)».....	301
<i>Голобокова Г.М.</i> Страхование рисков в сфере интеллектуальной собственности как элемент национальной безопасности.....	301
<i>Тодосийчук А.В.</i> Научная и научно-техническая экспертиза как инструмент повышения качества и результативности интеллектуальной деятельности.....	304
<i>Белозорова Э.Н.</i> Интеллектуальная собственность: ценность на финансовом рынке и её роль в развитии макрорегиона.....	308
4.4 Сессия №4 «Интеллектуальная собственность и правовая защита в ЕАЭС: принципы, методология и методики практик на национальном уровне».....	307
<i>Максимов С.В.</i> Обострившиеся проблемы защиты прав государства, российских организаций и ученых на результаты НИОКР.....	307
<i>Дорошков В.В.</i> Проблемы защиты интеллектуальной собственности в современных условиях.....	311
<i>Федорцов А.А.</i> Взгляд на правовую защиту интеллектуальной собственности в современных условиях.....	317
<i>Заварухин В.П.</i> О проблемах науки в обеспечении технологического суверенитета.....	321
<i>Нечепуренко Ю.В.</i> Правовая охрана продукции белорусских производителей с использованием патентного права на рынке Евразийского экономического союза.....	323
<i>Гетман А.Г.</i> Совершенствование механизма обеспечения правовой защиты интеллектуальной собственности в условиях легализации параллельного импорта.....	329
<i>Изагина Т.Ю.</i> Деятельность органов прокуратуры и правовая защита авторских прав и прав на товарные знаки в условиях функционирования ЕАЭС.....	332
<i>Алехин Д.Е.</i> Правовая защита интеллектуальной собственности в современных условиях: формы, средства и способы.....	336

Сухопаров В.П. Актуальные вопросы правомерного использования произведений в интернет-ресурсах (на примере блогосферы) в Республике Беларусь.....337

Чувствинов И.В. Небуквальное копирование (переработка) произведения, как исключение из принципа охраны формы произведения.....341

4.5 Сессия № 5 «Машинное обучение и кадры для рынка интеллектуальной собственности».....344

Северин В.А. Перспективы подготовки кадров в свете Указа Президента Российской Федерации от 01.05.2022 №250.....344

Раткин Л.С. Особенности подготовки кадров для рынка интеллектуальной собственности на предприятиях ОПК Российской Федерации.....348

Иванова Д.В. Подготовка кадров в сфере интеллектуальной собственности на второй ступени высшего образования (опыт Белорусского государственного университета).....352

Ковригина К.А., Десяткин А.А. Обучение как основа процесса управления интеллектуальной собственностью.....355

Перепелица Е.В. Возможности и ограничения роботизации нормотворчества.....358

Патяник О.И. Интеллектуальная собственность в сфере образования: вызовы XXI века.....361

4.6 Сессия № 6 «Развитие научно-образовательного пространства Юга России: трансфер знаний и рынок интеллектуальной собственности».....363

Боровская М.А. Проблемы и перспективы подготовки кадров для управления интеллектуальной собственностью.....363

Никитаева А.Ю., Долгова О.И. Трансфер технологий в экономике замкнутого цикла.....365

Федосова Т.В. Методическое обеспечение деятельности по продвижению продуктов университетов на рынки.....369

Лунев А.П. Практика и проблемы развития инновационной инфраструктуры вуза.....372

Поддубский А.А. Об организации работы стартап-студии "Южная фабрика стартапов".....374

Content

1. Organizational documents of the XIV International Forum "Innovative Development through the Intellectual Property Market".....	11
1.1. Greetings to the organizers and participants of the Forum.....	11
1.2. Information about the results of the Forum (in Russian and English).....	17
1.3. Final document - recommendations of the Forum participants (in Russian and English).....	26
1.4. Goals, objectives and features of the Forum.....	83
1.5. Information about the organizers and sponsors of the Forum.....	85
2. Transcripts of the meetings of the XIV International Forum "Innovative Development through the Intellectual Property Market".....	100
2.1. Transcript of the opening ceremony and the plenary session of the Forum "Eurasian Intellectual Property Market: Priorities and Prospects - 2030".....	100
2.2. Transcripts of the sessions of the Forum.....	111
2.2.1 Transcript of Session No. 1 "Intellectual Property Market and National Competitiveness in the Digital Economy: practices of the EAEU and BRICS countries".....	111
2.2.2. Transcript of Session No. 2 "Intellectual Property and Technological Sovereignty: R&D performance indicators" (national, sectoral and corporate levels).....	133
2.2.3 Transcript of Session No. 3 "Intellectual Property and the practice of forming the financial market in the EAEU by 2025 (credit, stock, insurance)".....	145
2.2.4 Transcript of Session No. 4 "Intellectual property and legal protection in the EAEU: principles, methodology and methods of practice at the national level".....	149
2.2.5 Transcript of session No. 5 "Machine learning and human resources for the intellectual property market".....	155
2.2.6 Transcript of session No. 6 "Development of the scientific and educational space of the South of Russia: knowledge transfer and the intellectual property market".....	160
2.3 Transcript of the evening plenary session of the XIV International Forum. Summing up the results.....	173
3. Reports and speeches at the plenary session of the XIV International Forum "Eurasian Intellectual Property Market: Priorities and Prospects - 2030".....	187
<i>Stepashin S.V.</i> Priorities of ensuring Eurasian competitiveness in a multipolar world.....	187
<i>Lopatín V.N.</i> On the state of legal protection, use and protection of intellectual property in the EAEU and CIS countries in 2022.....	190
<i>Ivliev G.P.</i> The Eurasian patent system and the development of the common intellectual property market in the Eurasian space.....	204
<i>Chernyak V.N.</i> Interstate standardization: challenges and realities.....	208
<i>Chaika K.L.</i> On the role of the EAEU Court in Eurasian integration.....	211
<i>Zhang Hongbo</i> China's experience and practice in using the potential of intellectual property in the interests of national competitiveness.....	213
<i>Nurgaliev D.K.</i> Fundamental and applied research within the framework of the world-class Scientific Center "Rational development of liquid hydrocarbon reserves of the planet": problems of implementation of developments".....	217

<i>Ipatov V.D.</i> Legal foundations of the formation of the Eurasian intellectual property market.....	219
<i>Entin M.L.</i> Comparative analysis of intellectual property problems.....	222
<i>Omorov R.O.</i> Judicial practice on intellectual property protection in the Kyrgyz Republic.....	228
<i>Savoskin A.V.</i> Problems of digital identity as a condition for effective digitalization of the economy in Russia.....	237
<i>Borovskaya M.A.</i> Human resources potential as the main resource for the development of the system of support for the protection and management of intellectual property	238
4. Reports and presentations at the sessions of the XIV International Forum "Innovative Development through the Intellectual Property Market".....	243
4.1 Session No. 1 "Intellectual Property Market and National competitiveness in the digital economy: Practices of the EAEU and BRICS countries".....	243
<i>Zenin I.A.</i> Ways of practical realization of intellectual property in a planned and market economy	243
<i>Sogrin N.A.</i> Intellectual property and technological sovereignty: R&D performance indicators.....	250
<i>Losev S.S.</i> Strategic objectives of reforming intellectual property legislation in a changing world.....	255
<i>Zur G.</i> Intellectual property in Israel and the contribution of immigrants from Russia to the development of Israeli high-tech and innovation climate.....	258
<i>Gaponenko M.A.</i> Features of legal regulation of intellectual property in the Russian Federation as a factor of ensuring national competitiveness.....	260
4.2 Session No. 2 "Intellectual Property and Technological Sovereignty: performance indicators of R&D" (national, sectoral and corporate levels)".....	264
<i>Tchaikovsky M.A.</i> Intangible assets: new accounting rules and new application practices.....	264
<i>Agatova O.A.</i> Patent developments created in the interdisciplinary study of big data and evidence-based management methodology based on data analysis.....	272
<i>Martynov V.V.</i> Problems of ensuring technological sovereignty of the industry (using the example of monoproduction technology).....	277
<i>Kiselev M.N.</i> System management of intellectual property throughout the life cycle of innovation.....	280
<i>Reshetova L.V.</i> The problem of formation of product and technology brands in the implementation of high-tech developments.....	283
<i>Nikolaenkov N.S.</i> REED rights management system in a large company – from tactics to strategy	285
<i>Zikh A.S.</i> The modern concept of patenting in the context of the need to strengthen technological sovereignty	286
<i>Krupko S.I.</i> International technology transfer: topical issues of the distribution of rights to the results of intellectual activity	294
<i>Golobokova G.M., Korolev A.I.</i> National peculiarities of innovation management: problems and prospects in achieving the goals of innovation policy in Russia.....	294
4.3 Session No.3 "Intellectual property and the practice of forming a financial market in the EAEU by 2025 (credit, stock, insurance)".....	301
<i>Golobokova G.M.</i> Risk insurance in the field of intellectual property as an element of national security.....	301

<i>Todosiychuk A.V.</i> Scientific and scientific-technical expertise as a tool for improving the quality and effectiveness of intellectual activity	304
<i>Belozorova E.N.</i> Intellectual property: value in the financial market and its role in the development of the microregion.....	308
4.4 Session No. 4 "Intellectual Property and Legal protection in the EAEU: principles, methodology and methods of practice at the national level"	307
<i>Maximov S.V.</i> The aggravated problems of protecting the rights of the state, Russian organizations and scientists to the results of R&D	307
<i>Doroshkov V.V.</i> Problems of intellectual property protection in modern conditions..	311
<i>Fedortsov A.A.</i> View on the legal protection of intellectual property in modern conditions.....	317
<i>Nechepurenko Yu.V.</i> Legal protection of products of Belarusian manufacturers using patent law in the market of the Eurasian Economic Union.....	323
<i>Hetman A.G.</i> Improvement of the mechanism for ensuring legal protection of intellectual property in the context of legalization of parallel imports.....	328
<i>Izragina T.Y.</i> The activities of the Prosecutor's Office and the legal protection of copyrights and trademark rights in the context of the functioning of the EAEU	330
<i>Alekhin D.E.</i> Legal protection of intellectual property in modern conditions: forms, means and methods.....	333
<i>Sukhoparov V.P.</i> Topical issues of the legitimate use of works on Internet resources (using the example of the blogosphere) in the Republic of Belarus.....	337
<i>Chuvinov I.V.</i> Non-literal copying (processing) of a work, as an exception to the principle of protecting the form of a work.....	341
4.5 Session No. 5 "Machine learning and personnel for the intellectual property market"	344
<i>Severin V.A.</i> Prospects of personnel training in the light of Decree of the President of the Russian Federation dated 05/01/2022 No.250.....	344
<i>Ratkin L.S.</i> Features of personnel training for the intellectual property market at enterprises of the defense industry of the Russian Federation.....	348
<i>Ivanova D.V.</i> Training of personnel in the field of intellectual property at the second stage of higher education (the experience of the Belarusian State University).....	352
<i>Kovrigina K.A.</i> Training as the basis of the intellectual property management process.....	356
<i>Perepelitsa E.V.</i> Possibilities and limitations of robotization of rulemaking.....	358
<i>Patyanik O.I.</i> Intellectual property in the field of education: challenges of the XXI century	361
4.6 Session No. 6 "Development of the scientific and educational space of the South of Russia: knowledge transfer and the intellectual property market"	363
<i>Borovskaya M.A.</i> Problems and prospects of personnel training for intellectual property management.....	363
<i>Nikitaeva A.Yu., Dolgova O.I.</i> Technology transfer in a closed-loop economy	365
<i>Fedosova T.V.</i> Methodological support for the promotion of university products on the markets.....	369
<i>Lunev A.P.</i> Practice and problems of university innovation infrastructure development.....	372
<i>Poddubsky A.A.</i> About the organization of the startup studio "Southern Startup Factory".....	374